

Zeitschrift: Jahresbericht der Geographischen Gesellschaft von Bern
Herausgeber: Geographische Gesellschaft Bern
Band: 16 (1897)

Vereinsnachrichten: Rapport du président de la Société de Géographie de Berne pour l'exercice de 1897

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 21.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

RAPPORT

DU

PRÉSIDENT DE LA SOCIÉTÉ DE GÉOGRAPHIE DE BERNE

POUR L'EXERCICE DE 1897.

Les rapports présidentiels et les annuaires de notre Société ne se multiplient pas par le nombre de nos années. Fondée il y a 25 ans, la Société de Géographie de Berne publie aujourd'hui son XVI^e bulletin. Elle ne pouvait pas, au début, vu le chiffre passablement restreint de ses membres, produire des travaux en grande quantité, et ses ressources plus que modestes n'eussent pas permis chaque année l'impression d'un volume coûteux. Quoique nous ne soyons pas beaucoup plus riches aujourd'hui qu'alors, nos publications et les autres charges qui nous incombent absorbant à peu près toutes nos ressources, nous devons cependant constater avec satisfaction, que depuis le jour où notre regretté Albert Schaffter fondait la Société de Géographie de Berne, celle-ci a fourni une carrière honorable. L'augmentation assez considérable de nos membres a donné une impulsion réjouissante à nos travaux, de sorte que nous sommes aujourd'hui en mesure, non seulement d'offrir à nos membres des conférences mensuelles, faites pour la plupart par des sociétaires, mais aussi de publier de volumineux annuaires.

Durant l'année 1897, le comité a tenu séance 13 fois ; il n'a eu à s'occuper que des affaires courantes. Notons cependant qu'il a coopéré, avec les autres sociétés de la Suisse, aux travaux préliminaires concernant la publication d'un manuel de géographie suisse.

Il y a eu huit réunions générales mensuelles et nous avons organisé en outre deux assemblées publiques, soit le 15 février pour la conférence de M. de Hesse-Wartegg, sur un sujet plein d'actualité, la Chine et le Japon, et le 5 novembre pour celle de M. Junod, missionnaire, sur la religion et les superstitions des Ba-Ronga.

- Les sujets suivants ont été traités dans les réunions mensuelles:
- 20 janvier: M. *Näf*, statisticien à Aarau: Sur les Indiens de l'Amérique du Nord.
- M. *Brückner*, professeur à Berne: Sur l'expédition de Nansen.
- 24 février: M. *Stockmar*, directeur de la Compagnie du Jura-Simplon à Berne: Extraits de la Correspondance de Xavier Stockmar sur la Colonisation de l'Algérie.
- M. le Dr *Moser* à Berne: Clair de lune et bataille de Laupen.
- 26 mars: M. le Dr *Jegerlehner*, à Münchenbuchsee: La limite des neiges éternelles dans les Alpes.
- M. *Brückner*, professeur: Répartition de la population dans la vallée du Rhin du canton des Grisons.
- M. le colonel *Schumacher* à Berne: Présentation et explication d'un ancien plan de la ville de Mulhouse.
- 6 mai: M. *Brückner*, professeur: Sur l'ouvrage de Nansen: Vers le Pôle Nord: «Dans la nuit et les glaces.»
- 23 juin: M. le Dr *Zeller* à Berne: Excursion dans la région des lacs du désert de Lybie.
- 15 octobre: M. *Sundberg*, ancien consul à Bagdad: Sur la Mésopotamie.
- 19 nov.: M. *G. O. Gysi*: Mon voyage dans l'intérieur des Indes.
- 17 déc.: M. *Graf*, professeur à Berne: Les premiers émigrants et pionniers suisses en Amérique.
- M. *André Fischer* à Berne: Sur les glaciers du Caucase.

L'état des sociétaires au 1^{er} janvier 1896 était le suivant:

Membres honoraires	36
Décès	<u>3</u>
Total au 31 décembre 1897	33
Membres correspondants au 31 décembre 1897	60
Membres actifs, habitant Berne	215
Décès et démissions	<u>16</u>
Total au 31 décembre 1897	199
Membres actifs externes	51
	<u>343</u>

La mort nous a enlevé le fondateur de la Société, M. Albert Schaffter, ancien professeur de théologie à Berne, qui est décédé à Nashville, où il dirigeait une école de théologie à l'usage de missionnaires nègres, et les membres actifs MM. Häggi, juge; Hirzel, professeur; Meylan, journaliste; Rothen, directeur des télégraphes; Dr Wander, tous à Berne; Béguelin, ingénieur à Delémont; Bögli, instituteur au Gymnase de Berthoud. Nous conserverons nos morts en bon sonvenir.

Comme on le voit, le nombre de nos membres a subi une légère diminution. Si nous considérons en outre que la population de la ville de Berne augmente et que plusieurs des nouveaux immigrants appartiennent à la catégorie des citoyens qui peuvent faire partie de sociétés savantes, il y a lieu de constater que nous nous trouvons dans une période d'arrêt. Efforçons-nous d'en sortir le plus tôt possible. C'est un effort que nous prions nos sociétaires de bien vouloir assumer. Car mieux que les circulaires et les appels publics, leur influence auprès d'amis et de connaissances pourra renforcer nos rangs. Nous avons besoin de l'appui du nombre, afin de remplir les obligations que la vulgarisation des Sciences géographiques nous impose et de maintenir l'autorité de notre Société.

Berne, en février 1898.

Le président de la Société:
Dr GOBAT.